
1 
Compte-rendu Séance Plénière COREVIH IDF EST – Jeudi 22 septembre 2022  

 

Compte-rendu  

Séance Plénière du 22 septembre 2022 

Présentiel et Visioconférence – 17h00-20h00 

 
Titulaires présents :  Jean-Luc Boussard, Hugues Fischer, Luc Midol-Monnet, Josiane Phalip-le-
Besnerais, Giovanni Plantevignes, Willy Rozenbaum, Christophe Segouin, Marc Shelly, Eric 
Vandemeulebroucke, Nicolas Vignier 
 
Suppléants présents : Bénédicte Astier 
 
Invité présents : Jeannine Bertaut, Alexandre Brun, Sarah Chauvin, Frédéric Goyet, Françoise Le 
Garrec, Audrey Jaffrelo, Isaure Martinot Lagarde, Dorothée Patsoh, Sylvie Tassi, Pierre de Truchis, 
Isabelle Assoun (secrétaire de séance) 
 
Par visio : Nouara Agher, Lamya Azouz, Iris Bichard, Solène Bost, Julie Bottero, Nicolas Derche, Jeffrey 
Lévy, Rose Nguyen, Guylaine Castor, Vanessa Lemaire, Céline Németh, Lamia Oumakhlouf, Marie 
Pastor, Séverine Perriau, Giovanni Plantevignes,   
 
 
Excusés (es) : Caroline Andoum, Bernard Bassama, Farida Benabi, Olivier Bouchaud, Gaëlle Césarine, 
Fabrice Grimaud, Gwenn Hamet, Corinne Knaff, Jean-Michel Molina, Philippe Naszalyi, Catherine 
Nedelec-Lissillour, Calorine Kemken, Hicham Roukas, Traore Lalla, Isabelle Turpault, Paul Taïeb 
 

ORDRE DU JOUR : 

1 Présentation de la nouvelle Chargée de mission 
2 Election d’un membre du Bureau 
3 Point sur le budget du CoreVIH 
4 Point sur le Monkeypox 
5 Bilan de la commission InterCoreVIH Parcours de soin par le Dr Pierre de Truchis 
6 Point sur la commission Prisons par M. Boussard 
7 Questions diverses 
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1 Présentation de la nouvelle Chargée de mission et annonce du retour d’Audrey Jaffrelo 

 Willy Rozenbaum présente à l’assemblée Isaure Martinot Lagarde, qui remplace Anastasia Sarkis 

comme Chargée de mission en Santé publique. Isaure se présente à son tour en déclinant son 

parcours : diplômée en gestion de projets associatifs/développement international, Isaure était 

consultante « genre et droit à la santé sexuelle et reproductive ».  

WR annonce également que notre coordinatrice administrative, Audrey Jaffrelo, est de retour au 

CoreVIH après un congé de quelques mois. 

 

2 Election d’un membre du Bureau 

Le Comité du CoreVIH est en fin de mandat et à partir du 15 juillet 2023, ses membres devraient être 

renouvelés, date fixée par le Ministère de la Santé. Le CoreVIH avait été prolongé d’un an, puisque 

devait déjà être renouvelé en juillet 2022. 

Willy Rozenbaum rappelle que pour être élu, il faut être titulaire ou suppléant d’un titulaire et être 

en fonction dans une structure. 

A l’origine, il était question de voter pour l’élection de deux nouveaux membres du Bureau, mais 

l’une d’entre les deux a réintégré son poste après l’annonce de son départ, aussi, est-elle maintenue 

comme membre du Bureau. 

Quant à la deuxième personne, il s’agit de Mme Françoise Le Garrec, jusque-là en fonction à Aides 

Essonne, et elle n’exercera plus sur le même territoire (qui correspondait au territoire du CoreVIH IDF 

Est). Par conséquent, son poste est vacant.                                                                                                          

Willy Rozenbaum fait remarquer toutefois que nous n’avons pas d’autre représentant de 

l’Association Aides parmi les membres du CoreVIH, aussi, le Bureau a-t ’il accepté que Sarah Chauvin, 

remplaçante de Mme Françoise Le Garrec, mais qui n’est pas sur la liste des membres du CoreVIH, 

assiste aux réunions du Bureau en tant qu’invité permanente. En ce qui concerne le remplacement 

officiel de Mme Le Garrec au Bureau, nous avons eu une candidature, malheureusement, l’intéressée 

ne pourra pas être là pour des raisons personnelles.  

Le vote la concernant est donc remis à la prochaine séance, à moins qu’un autre titulaire ou 

suppléant d’un titulaire qui n’est plus en fonction ici présent ne se porte candidat. 

En l’absence de volontaire, le vote est remis à la prochaine séance. 

 

3 Point sur le budget du CoreVIH 

Notre budget 2021 a été reconduit, mais à ce moment-là, il n’a pas été tenu compte de l’impact du 

Ségur de la Santé. Rappel que le Ségur a permis une augmentation de salaire pour le Personnel, ce 

qui a eu une incidence notable sur le budget, et a gelé une partie des financements que soutenait le 

CoreVIH comme les congrès, formations et autres. Toutefois, le CoreVIH a eu récemment l’assurance 

que le Ségur serait compensé, (on ne sait pas encore jusqu’à quelle hauteur). Willy Rozenbaum 

informe aussi l’Assistance qu’un financement supplémentaire a été alloué à répartir sur les 5 CoreVIH 
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d’Ile de France afin de les aider dans la mise en œuvre de certaines missions. La proposition du 

CoreVIH est de mutualiser un poste de Chargé de communication. 

 4 Point sur le Monkeypox 

 

 

 

 

 

 

D’après les données de Santé publique France, il y a eu un pic cet été, mais depuis environ quatre 

semaines, l’incidence des cas confirmés est entrain de diminuer. 
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Il y a toutefois un retard à la déclaration et Santé publique France ne relève que les cas confirmés par 

la virologie. Or, moins de 20% des patients sont prélevés et donc susceptibles d’être confirmés. 

 

 

Géographie : La très grande majorité des cas se trouve en Ile de France ; avec deux régions un peu 

plus touchées…Tous les pays européens sont touchés, y compris l’Angleterre. 
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DO : C’est une maladie à déclaration obligatoire, mais les déclarations obligatoires ne résument sans 

doute pas toute l’étendue de l’épidémie : il y a sans doute des diagnostics méconnus ainsi qu’une 

sous déclaration. 

 

 

 

Modes de transmission : contact physique, sexuel mais aussi cutané. On est davantage dans 

l’incertitude quant aux sécrétions respiratoires. La contamination materno-fœtale est prouvée et 

traditionnellement, les objets ou le linge sont source de contamination. Les recommandations sont 

donc d’éviter tout contact direct ou indirect. Elles ne sont donc pas faciles à suivre. 
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Historiquement, l’origine est africaine ; c’est le contact avec les animaux, rongeurs ou singes qui est 

mis en cause. La variole étant considérée comme une arme biologique, cette notion est étendue à la 

variole du singe. 
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Signes cliniques : traditionnellement, commence par les symptômes d’une grippe, les adénopathies 

sont assez fréquentes (durcissements de ganglions) et au bout de 2/3 jours, une phase d’éruption. 

(Papules, puis vésicules). 

Essentiellement des HSH ont été touchés ; 57% étaient sous PrEP, 41% infectés par le VIH 

antérieurement, important : 30% avaient des IST associées. 
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95% de lésions cutanées, mais pas seulement : on observe aussi des pharyngites ou des lésions 

anales. 11% ont une ulcération unique, multiple, 19%. 

Evolution : papule devient une croute. 
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Les lésions peuvent être minuscules et rendre difficile le diagnostic sans prélèvement 

bactériologique.  
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Ce qui est caractéristique c’est que la croute est d’aspect ombiliqué. Ne pas confondre le Monkeypox 

et la varicelle. Certaines lésions syphilitiques ou d’herpès peuvent ressembler à celles du Monkeypox 

et prêter à confusion. 
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Formes graves : quelques-unes vues en France ; pas de décès, multiplication des lésions (plus de 

100), lésions des muqueuses qui sont très douloureuses, il peut y avoir des lésions viscérales, des 

surinfections des lésions cutanées, oculaires qui peuvent amener à la cécité. Une quarantaine de 

patients ont été hospitalisés sur toute la France. 

 

Diagnostic biologique : virologie, on ne fait pas de sérologie et pas de prélèvement sanguin. Quelques 

labos de référence : Bichat, La Pitié Salpêtrière. 
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Les traitements…à administrer très tôt dans l’évolution de la maladie. 
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Actuellement, un vaccin peut être utilisé en prévention, ou en post exposition dans les quelques 

jours qui suivent l’exposition. 
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5 Bilan de la commission InterCoreVIH Parcours de soin par le Dr Pierre de Truchis 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Dans le cadre de la répartition InterCoreVIH des thématiques travaillées, le CoreVIH Ouest a eu en 

charge l’offre de soins pour les PVVIH. Pierre de Truchis en est le pilote ; Il a eu l’amabilité de venir 

depuis Raymond Poincaré pour nous présenter la synthèse de ce qui a été réalisé par ce groupe de 

travail. 
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Pierre de Truchis présente le résultat d’une enquête sur l’organisation de la prise en charge VIH en Ile 

de France, réalisée dans le cadre de l’InterCoreVIH afin de faire un état des lieux sur l’offre de soins 

dans les différents centres, sur les prévisions de l’offre de soins dans les cinq années à venir, en 

termes de ressources humaines et matérielles ainsi que sur la capacité des patients à s’approprier le 

soin. L’objectif est de repérer les lieux où se présentent des difficultés, les identifier pour permettre 

de répondre aux besoins des patients. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ce questionnaire a été diffusé dans tous les centres de prise en charge VIH d’Ile de France. Ces 

questionnaires ont été remplis entre août 2020 et avril 2021. L’analyse des questionnaires a été faite 
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par Alexandre Brun, statisticien du CoreVIH. Un rapport a été adressé à l’ARS et ce sont les résultats 

de cette analyse qui seront ici présentés. 

Y figuraient des interrogations sur le personnel affecté au VIH, le circuit de soin, quels en étaient les 

délais, l’accompagnement psychosocial etc. questions aussi sur l’offre de soin et enfin sur 

l’amélioration souhaitée dans cette prise en charge. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

45 sur 50 centres ont répondu. Il a été tenu compte de la file active, du type d’établissements.  
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Parmi ceux qui ont répondu, la moitié a au moins un médecin qui va partir à la retraite dans les cinq 

ans ; sur cette moitié, une moitié seulement a une solution de remplacement. On va donc assister à 

une pénurie de médecins pour au moins un quart des centres. 
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 On assiste à une difficulté pour les patients d’avoir une prise en charge VIH ; seuls 29 centres sur 

45 ont un accueil physique.  
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Les consultations ETP sont insuffisamment utilisées, faute de temps pour les soignants. 

 Un certain nombre de difficultés sont constatées pour l’offre de soins dans ces centres. 
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 Il serait important, pour les années à venir, de prévoir des formations d’infirmières en 

pratiques avancées, vue la baisse en ressources humaines. Des délégations officieuses de tâches 

existent déjà. 
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 Un manque de temps médical est prégnant. 
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Sur le territoire du CoreVIH IDF Est, un certain nombre d’établissements périphériques et de petites 

tailles sont en difficulté, toujours à cause d’un manque de personnel soignant. 

 

 

 

 L’enquête a été menée sur la base des files actives, et dans les centres à petite file 

active, on assiste à des difficultés d’accès à la prise en charge VIH, alors qu’il serait intéressant de 

maintenir une offre de soins dans les centres de proximité. Dans les centres où il n’y a plus de 

médecin, on ne sait pas ce qu’est devenue la file active. 
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Face à ces difficultés, des doléances ont été listées, faisant état des besoins en matière d’offre de 

soins pour les PVVIH. 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Une discussion s’engage sur les moyens de faire face à ce diagnostic. 

Pour Willy Rozenbaum, les Directions départementales devraient pouvoir être aptes à agir. 
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6 Point sur la commission Prisons par M. Boussard  

 

 

Il y a des centres pénitentiaires dans les 5 territoires des CoreVIH 

 

 

Il n’y avait pas de données récentes concernant le VIH en milieu carcéral, et pas de données pour le 

VHB. 

 



30 
Compte-rendu Séance Plénière COREVIH IDF EST – Jeudi 22 septembre 2022  

Un questionnaire a été envoyé à chaque unité sanitaire des établissements pénitentiaires 
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La commission a été confrontée à beaucoup de fins de non-recevoir, malgré ses sollicitations auprès 

d’instances telles que l’ARS ou l’Administration pénitentiaire. 

La détention de seringues est permise si elle a été prescrite par un médecin ; peut-être faut-il en faire 

la promotion par ce biais. 

 

M. Boussard nous fait part d’un projet de mise en place d’un groupe de travail sur la Santé sexuelle 

en milieu carcéral. 
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REMERCIEMENTS 

 

Prochaine séance plénière jeudi 15 décembre à 17h00 


